

Estos objetos, como ya se ha dicho, quedan depositados en la Diputación con destino al museo que la Corporación Provincial está formando y darán á los que lo visiten clara idea de las proporciones del «gigante guipuzcoano.»

SERAPIO MÚGICA.

---

## EL PAÍS BASCO JUZGADO POR LOS EXTRÁÑOS

---

Hojeando la Historia Universal de César Cantú, hallamos párrafos que quizá no sean tan conocidos de los buenos hijos de Euskaria como debieran serlo, dada la gran celebridad de su autor.

Nuestro deseo veríase cumplido insertando cuanto del pueblo euskalduna narra el eminentе historiador, pero vamos á limitarnos á lo más saliente.

César Cantú, gloria de la patria del Dante, dice así en su citada obra:

«También declaró la guerra Leovigildo (585-602) á los Euskaldunas, a los cuales llamamos nosotros Bascos ó Gascones, raza cantábrica, nunca domada por los Romanos ni por los Bárbaros, y á la cual venció, destruyendo á Vitoria. Entonces se resolvieron muchos de ellos á abandonar una patria en la cual no podían permanecer libres, y habiendo pasado los Pirineos, buscaron un refugio en la Aquitania Novem populonia, y obtuvieron de los hijos de Childeberto el permiso de residir en el Ampurdan, con la condición de obedecer al duque Genial. Así comenzó el ducado de Gascuña.»

• • • • •  
 «El bascuento se encuentra ya en los primeros tiempos históricos en el Mediodía de Europa, y floreció en España, hasta que los Celtas difundieron en está nación sus groseros dialectos.»

• • • • •  
 «La originalísima nación de los Bascos ó Euskaldunas abunda en canciones, algunas de las cuales se han dado á conocer por Labadie en la «Historia de los Bascos».»

Entre los Bascos se conserva un canto, que recuerda la matanza de Roncesvalles, donde pereció Roldan, y que es denominado Altabiskar.

La Tour d'Auvergne encontró este canto el 5 de Agosto de 1794 en un convento de Fuenterrabía<sup>1</sup> y muchas variaciones de él se conservan tradicionalmente en la montaña.»

---

## NEKAZARIAI

---

### Lur-beltza

Pentze edo landa batean zilo zonbeit egin duzunean, oartu zira erreški lurruk gainetik beeiti ez zuela gune guzietan ber itchura. Acha la beltzago, artarik beeiti aldiz lurra gorats edo zuait, lekuaren arabera. Achal beltz ura ere ez da orotan bardin lodi. Leku batzuetan zee erdi bat, edo zee osoa gorennetik, bertze batzuetan irur lau zeetaradino. Alako guti.

Zer da lur beltz ura eta nundik eldu? Belarki ustelduz egina da, an bereko lurrarekin naasirik. Landa baten garbitzean utzi dituzunean meta batean an bildu zoi eta belarkiak, zonbeit ilabeteren buruan usteldurik atzemaiten dituzu, edo obeki erran dezadan an eman belarkien orde ez duzu atzemaiten lur beltz bat baizik nun ala baitira zizariak.

Ortarik aperi da lur ura orotan beltz izana gatik, ez dela orotan ez mota ez indar berekoa.

Nolakoak baitziren belarkiak, alako diteke ere etarik datorren lur-beltza. Eta nola baita belarki asko, bada ere asko lur-beltz.

Lur batetako belarkiak an berean uzten direnean bildu gabetarik, lur-beltza an emendatzen ari da. Mozkina kentzen zeien lurretakoa aldiz gutitzen. Orra zertako oianeko arbolen azpian, ostoak biltzen ez direlarik, lur-beltz anitz baden; beti arbolarik ez den lekuetan baino geiago.

---

(1) Alejandro Duval, para su comedia Guillermo el Conquistador hizo en 1803 una canción imitada de esta.